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РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ 

ЕПИСКОПА БИЙСКОГО И БЕЛОКУРИХИНСКОГО 

СЕРАФИМА 
освященному клиру, боголюбивой пастве – 

всем верным чадам Бийской епархии 

Русской Православной Церкви 

 

У Вифлеемской пещеры нас ждут  

великие Божественные дары  

 

Возлюбленные о Господе досточтимые пастыри, 

боголюбивые миряне! 
 

Современный человек никому не доверяет: ни Богу, ни себе, ни, тем более, людям. 

Запертый в камере своего одиночества он сидит и трясется от недовольства и страха. Как 

мы относимся к людям, так мы относимся к Богу. О людях мы судим по себе. Видим в них 

то, что есть в нас самих, свои грехи и привычки, предпочтения и недостатки. От этого так 

трудно правильно выстроить отношения с теми, кто нас окружает. Мы часто изменчивы и 

ненадежны. Поэтому то и дело подводим других и еще чаще – самих себя. Когда не 

доверяешь другим, тебе тоже доверять не будут. Потому что, «какой мерою мерите, 

такой и вам будут мерить» (Мф. 7, 2). Для грешника все вокруг грешники, для святого – 

святые. Люди могут быть какими угодно хорошими, но, если в твоем сердце мрак, ничего 

доброго ты в них не найдешь. Святитель Николай Сербский писал: «Христос искал в 

каждом человеке хорошее, а мы ищем злое. Христос искал в людях добро, желая их 

оправдать, а мы ищем злое, чтобы осудить их. Христу было больно говорить о чужих 

грехах, а нам это приятно. Христос словом обращал грешников в праведников, а мы 

словами делаем из грешников еще больших грешников. Христос спасал людей, а мы их 

губим. В этом разница». 

Только переменив свое отношение к ближним, можно выйти из этого порочного 

круга. Стараться быть терпимее, добрее и проще. Не злорадствовать над чужими 

неудачами, не замечать проступков и недостатков окружающих людей, а видеть их 

добрые дела и достоинства. Стать тем, к кому люди будут относиться с доверием, и тогда 

твои отношения с Богом тоже изменятся. 

Доверие Богу не появится само собой, оно ‒ духовный плод, который мы взращиваем 

всю жизнь. От него рождается истинная свобода. О таком доверии нужно молить Господа. 

В Псалтири царя Давида есть замечательные слова: «Скажи мне, Господи, путь, в оньже 

пойду, яко к Тебе взях душу мою» (Пс. 142, 8). Вручить Господу свою жизнь со всеми ее 

достоинствами и недостатками, со всеми думами и чаяниями, и сказать: «Господи, я верю, 

что Ты со мной, любишь меня и желаешь моего спасения! Пусть в моей жизни всё будет 

по воле Твоей!» Принимать в своей жизни не только хорошее, но и скорби, болезни, 

неприятные обстоятельства без ропота и сомнений, с доверием к Богу, как от руки 

любящего Небесного Отца. 

В этом состоянии находился Авраам. С человеческой точки зрения он не был 

совершенен. Но Авраам абсолютно доверял Богу. Ради любви к Нему был готов принести 

в жертву своего любимого сына Исаака. На это способно только самое чистое и любящее 

сердце. Сердце, готовое пожертвовать Богу самое дорогое, что имеет. Глас Божий водил 

его на такие высоты и в такие глубины, на которые даже смотреть кажется невозможным. 

Современный человек на это пожмет плечами и скажет: «Зачем мне всё это?» 

Правда в том, что путь к Богу лежит не легкими удобными тропами, какие мы себе 

представляем, а таким, каким будет угодно Богу, который хочет дать нам не просто дары 

и блага, а видеть нас рядом с Собой в Своем Небесном Царстве. Дать нам возможность 

стать сильными, верными и совершенными, какими мы только можем стать. В том месте, 
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где Авраам когда-то занес нож над своим сыном, со временем была принесена Голгофская 

жертва, когда Бог отдал Сына Своего Единородного ради спасения всех людей. Бог 

возлюбил их до смерти Крестной, а начался этот путь с Вифлеемской пещеры, где 

Пресвятая Богородица родила Богомладенца Христа. 

В Своем Рождестве Господь дал людям подлинную богоподобную свободу, придя в 

мир, не как подобает Владыке вселенной, перед Которым трепещут ангелы и небеса, а 

кротким смиренным Богомладенцем в холодных яслях. Господь не принуждает человека 

внешним величием и силой, а открывается через святую жертвенную любовь, 

победившую смерть. 

Протопресвитер Александр Шмеман писал об этом: «..Рождество есть великое и 

радостное откровение о свободе человека, ибо Бога человек призван увидеть не в силе, 

могуществе и славе, а в смиренном Ребенке, в тайне смирения, и не подчиниться Ему он 

призван, а полюбить Его, принять в свое сердце, обрадоваться всей бесконечной красоте 

и глубине этого смирения». 

По слову Марка Подвижника, «крестившимся во Христа таинственно дарована уже 

благодать; действует же она по мере исполнения заповедей и не перестает помогать 

нам тайно. Но в нашей власти состоит делать или не делать доброе по силе своей». 

Доверие Богу выгоняет из человека грех и делает его свободным. Грешащий же – раб 

греха. Современный человек находится в зависимости от самых ничтожных вещей. 

Гаджеты, социальные сети, ленты новостей, с которых начинается утро, сплетни, мнения, 

вредные привычки, суета и постоянное осуждение, как болото всё глубже засасывают 

человека. Порабощенный страстями он не только не видит своего бедственного состояния, 

но, возомнив себя центром вселенной, возводит эгоизм в закон. Как точно об этом говорит 

Ф.М. Достоевский: «Если надо будет выбирать – миру провалиться или мне чаю не пить, 

что выбрать? – Пусть весь мир провалится, но, чтобы чай всегда пить!» 

Вера во Христа делает человека по-настоящему свободным. Но состояние это, как 

свеча на ветру, требует нашего к себе внимания и непрестанного участия. Святитель 

Игнатий Брянчанинов пишет: «Хотя греховность и побеждена в праведных людях, хотя 

вечная смерть уничтожена присутствием в них Святого Духа, но им не предоставлена 

неизменяемость в добре на всем протяжении земного странствования, не отнята и у них 

свобода в избрании добра и зла. Земная жизнь до последнего часа ее ‒ путь подвигов 

произвольных и невольных». 

У Иосифа Бродского есть известное стихотворение «В Рождество все немного 

волхвы…» В нём очень точно передано состояние современного человека перед чудом 

встречи с родившимся на земле Богом. Все заняты подготовкой к празднику, шумят, 

бурлят, толкаются, боясь опоздать. Всё вокруг пронизано ожиданием уже никому не 

понятного чуда. Движение есть, а смысла нет. Он потерялся за шумными пустыми 

заботами и хлопотами: 

«И разносчики скромных даров в транспорт прыгают, ломятся в двери, исчезают в 

провалах дворов, даже зная, что пусто в пещере: ни животных, ни яслей, ни Той, над 

Которою – нимб золотой. Пустота…» 

И это страшно ‒ так воспользоваться дарованной Богом свободой, потерять в жизни 

главное и уподобиться библейскому Ироду, искавшему смерти Богомладенца. 

Но есть другой путь ‒ тот, которым шли волхвы на поклон к Родившемуся Иисусу 

Христу. Они оставили свою привычную размеренную жизнь, и ведомые звездой, 

отправились в трудное, долгое и опасное путешествие ради единственной цели ‒ 

склониться пред обещанным Мессией, Царем Неба и земли, новорожденным Младенцем 

Иисусом. «Мне кажется, что это было делом не одной звезды; но Сам Бог подвиг их 

сердце», ‒ пишет святитель Иоанн Златоуст. По преданиям волхвы впоследствии стали 

христианами. Существуют даже упоминания о том, что святой апостол Фома 

рукоположил их в епископов. 
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Вступая на путь Рождественского поста, мы уподобляемся этим святым мужам. Изо 

дня в день идем тернистым путем, встречая трудности, искушения и скорби, обходя 

смертельные сети греха, в которые мир пытается нас уловить. В пути нам светит 

Вифлеемская звезда – наша православная вера, трезвенная церковная жизнь, ведущая нас 

к самой важной на свете встрече – встрече с Богом. 

У большинства из нас, преодолевающих шаг за шагом свой путь ко Христу, в отличие 

от волхвов, принесших дары Богомладенцу, нет ни золота, ни ладана, ни смирны. Но мы 

способны подарить Ему нечто большее: нашу любовь, молитвы, очищенное постом и 

покаянием благоговейное верующее сердце. И тогда возле Вифлеемской колыбели 

произойдет чудо. Рука дающего наполнится в ответ Царскими Божественными дарами, и 

душа преобразится добродетелями, делающими ее свободной от греха, по слову 

преподобного Исидора Пелусиота, «нековарной, кроткой, человеколюбивой, 

мужественной, правдивой, целомудренной, снисходительной, ласковой, щедрой…» 

Желаю всем мира, радости, благополучия и Божией благодати! 

С Рождеством Христовым! 

 
епископ Бийский и Белокурихинский 

Рождество Христово 
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